

CONSEJO EPISCOPAL LATINOAMERICANO, *¿Cambio de época? El caminar de la Iglesia en el contexto actual*. Publicaciones CELAM, Bogotá 2016, 235pp. ISBN 978-958-625-830-3.

El CELAM, con algunas interrupciones, ha contado desde el año 1969 con un equipo representativo de teólogos(as) de América Latina y El Caribe que acompañan y alientan la reflexión teológico-pastoral del Consejo Episcopal Latinoamericano. Con fuerza este equipo retomó sus funciones en el cuatrienio 2011-2015. Mediante un trabajo de comisiones se realizó un proceso reflexivo que lleva como gran título: *¿Cambio de época?*, como una manera de profundizar en la afirmación realizada en el Documento de Aparecida en su número 44: “*Vivimos un cambio de época, cuyo nivel más profundo es el cultural*”.

En este sentido, como primer fruto de dicha reflexión, presento éste que es el primer volumen de tres que están proyectados. Y el cual tuve la dicha de colaborar en su edición final.

El texto ha querido seguir la metodología del ver, juzgar y actuar que corresponden, a su vez, a los tres capítulos que tiene el libro.

El primer capítulo, correspondiente al “ver”, incluye dos contribuciones. La primera lleva por nombre: “*América Latina en proceso de transformación: una aproximación descriptiva*”. Escrita por el especialista Mexicano Rodrigo Guerra, presentando una visión muy sintética, pero certera de la realidad latinoamericana en sus transformaciones en distintas áreas del área social, económica y cultural. Haciendo eco a aquella característica de la teología latinoamericana de reflexionar a partir de la realidad concreta de sus distintos pueblos. Una segunda contribución que lleva por título: “*El cambio de época y la presencia de la Iglesia en la actual transformación de América Latina y El Caribe*”, la realizó Vitor Hugo Mendes de Brasil. Ésta está dedicada sobre todo a aportar una visión de las transformaciones filosófico-culturales más significativas en América Latina.

El segundo capítulo se centra en el discernimiento de la “*presencia de la Iglesia en una sociedad en transformación*”. Desde una mirada más ad

*intra* de la comunidad eclesial, Guillermo Zuleta de Colombia escribe el artículo: “*Nuestras Iglesias ante las nuevas realidades de un mundo cambiante*”, recordando las principales acentuaciones y opciones de la Iglesia en el contexto de estos últimos decenios, tales como, la opción por los pobres, la opción por los jóvenes, su desafío profético y su conciencia de ser Pueblo de Dios peregrino. El segundo artículo, realizado con una visión más *ad extra* y en perspectiva pedagógica, fue escrito por María Cristina Robaina de Uruguay: “*Nueva realidad y desafíos para vivir la fe y anunciar el evangelio: claves pedagógicas*”.

La tercera parte, moviéndose entre el juzgar y actuar, es ofrecida por Sergio Silva de Chile: “*Hacia una conversión pastoral de la Iglesia*”. Lo hace en dos artículos, uno dedicado a: “*La propuesta de Pablo VI y Gaudium et Spes: La misión de la Iglesia es diálogo con el mundo*”. Ella se centra en recordar que el diálogo es el método con que la Iglesia anuncia el evangelio como buena noticia que transforma la realidad. El diálogo alimenta la credibilidad de la Iglesia y alienta la inculturación. Su segundo artículo: “*La necesidad de una conversión pastoral y misionera de la Iglesia*”, aborda la categoría fundamental de “conversión pastoral y misionera” de la Iglesia, alentada tan vivamente en el documento de Aparecida y ahora por Papa Francisco en *Evangelii Gaudium*. El artículo ofrece una pesquisa de esta categoría en sus antecedentes en todas las Conferencias Generales del Episcopado Latinoamericano.

Quedamos a la espera de los otros dos volúmenes del equipo de reflexión del CELAM, con los cuales, podremos ya tener la visión completa del trabajo de este grupo de teólogos y teólogas.

### **Dr. Patricio Merino Beas**

Facultad de Teología, Universidad Santo Tomás, Bogotá, Colombia  
Instituto de Teología, Universidad Católica de la Sma. Concepción, Chile